



自治基本条例の廃止

自治体の自治の理念およびその運営の基本原則を定める自治基本条例。施行されている自治体では、教育行政もこの条例の趣旨に基づいて行われることになる。今回は、沖縄県石垣市の自治基本条例廃止問題から、自治体議会ご条例の在り方について考えてみたい。

分権改革により、自治体は独自の法体系を提示できるようになった。自治基本条例はあたかも国家の最高法規である憲法のように、自治体の条例などを体系化する要（最高規範）の役割を果たすとされ、2000年代、分権時代の象徴として一世を風靡。現在、390自治体が実施している（NPO法人公共政策研究所）。石垣市の自治基本条例は、2年半の歳月をかけ、

# ローカル・ガバメントと教育

67

流通經濟大學准教授

坂野 喜降

条例が議員提案された。12月初旬、3月から計5回、約5時間の審議を行った市議会の「自治基本条例に関する調査特別委員会」が当該条例を廃止すべきとの結論を出した。特別委は保守系会派10人の市議で設置。革新系会派はそれを拒否し、メンバーに入らなかつた。その結果を受けて、廃止条例が保守会派から提案されたのである（提案者1賛成者8）。

「目を離さないで議論がなされた。27年度には「教育環境づくりの推進」の条文などが追加された。令和元年12月議会で、この自治基本条例を廃止する

## 保革対立の末、実現せず

(同法149条)、廃止条例を提案し、前政権からの法的安定性を覆す可能性も高くなっている。議会はそうはさせないような重要な役目を持つ。これが監視機能である。その意味で、自治体議会は自律性を持つて、首長提案であろうとも、曲りが成立させた条例に責任を持つべきであろうといつこじを今回の事例は教えてくれる。(さかの・よしたか)

もかかわらず、いきなり条例廃止条例の議員提案になってしまった。

この規定は、条例の見直しついで「市民の意見を踏まえ」「審議会を設置し、諮詢しなければならない」とする。確かに、自治体議会は条例などの議案提出権を持つている（地方法112条）。しかし、議会が自ら制定した条例の手続きに従わず、安易に条例の改廃を行うならば、市政は朝令暮改の類となり、条例は法的安定性に欠け、信頼に足るものにならなくなる。

極論を言えば、首長も自

その家族に情報は入らないのか」と思ひます。さんで、第3者の専門の先生も、「相談をしてくださったら」と思われて、いる方も多いことだし、お子さんを学校に行かせていないお母さんには会つたことがありません。お母さんが、お話をされた先生方の批判ばかりでした。学校には、育ててあげ引き受けてもうえず、切に思ひます。

**A** そんな場面に特別支援  
あったとき本当さんの納  
に、「そりとしておくのだったた  
しか方法はないのか」お子さ  
とと思います。「なぜ、走る回り」と

**Q** 主任児童委員をしてい  
ます。小学校段階のお子  
さんについて相談します。

発達障がいのあるお子さんの  
お母さんは、お子さんの障がい  
を受け入れていなくて、悩んだ  
ままおられる方も少なくあります。  
障がいに気付いておられ  
ても、話題にしたくないと思わ  
れて、心を開かせしておられるよ

**Q** 主任児童委員をしていました。小学校段階のお子さんについて相談します。

発達障がいのあるお子さんのお母さんは、お子さんの障がいを受け入れていなくて、悩んだままおられる方も少なくあります。障がいに気付いておられても、話題にしたくないと思われて、心を開かれておられるよ

**A** そんな場面に特別支援に、「そっとしておく」のだったとか方法はないのか」お子さんとお母さんにとって、「なぜ、走り回り」と思いません。その家族に情報は入りないのか」と思います。さんでして、第3者の専門の先生も、「相談をしてください」と思われる方が多いことでしょう。

お子さんを学校に行かせていないお母さんには会ったことがあります。お母さんが、お話をされた先生方の批判ばかりでした。学校には引き受けられないはず、切に思ひます。